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индикаторы риска нарушения обязательных требова-
ний или есть угроза причинения вреда жизни и здоро-
вью граждан.

Золотую середину найти просто. Сегодня предприни-
матель может самостоятельно инициировать профилак-
тический визит, на котором инспектор даст разъяснения, 
подскажет, как правильно организовать бизнес. Уполно-
моченный имеет право принимать участие в таком профи-
лактическом визите. 

Также есть возможность пройти самопроверку с ис-
пользованием чек-листов. Например, в чек-листе по об-
щепиту более 100 вопросов. Предприниматель имеет 
возможность ознакомиться с перечнем вопросов и тре-
бований, привести свою работу в соответствие и избе-
жать замечаний и штрафов при возможной проверке в 
будущем.
G: Как по-вашему, нужно ли менять законодательство в 
части организации работы омбудсмена? Что бы вы изме-
нили? 
И.А.: На мой взгляд, я бы добавила допуск уполномочен-
ных к участию в судах в уголовных делах в качестве за-
щитников при избрании меры пресечения предпринима-
телям за преступления в сфере предпринимательской де-
ятельности. Для этого потребуется внести изменения в 
статью 49 Уголовно-процессуального кодекса РФ. Если 
предпринимателю избирают меру пресечения в виде за-
ключения под стражу, он может потерять контроль над 
бизнесом, в конечном счете, вообще лишиться его, а это 
рабочие места, семьи работников. 

К примеру, к нам обратился совладелец строительной 
компании, которому суд избрал меру пресечения в виде 
заключения под стражу. Мы подготовили отзыв, я прихо-
дила в суд. Верховный суд Башкирии пересмотрел меру 
пресечения и освободил предпринимателя из-под стражи. 
Сейчас ведутся следственные действия.

G: По статистике, в Башкирии низкая выживаемость субъ-
ектов МСП. С чем это связано?
И.А.: На мой взгляд, количество субъектов малого бизнеса 
— величина переменная. Хотя у нас в республике всегда 
есть положительный прирост по числу СМСП, очень важ-
ными показателями являются величина налоговых посту-
плений от бизнеса и количество рабочих мест, им создан-
ных. И у нас в республике эти показатели на хорошем 
уровне.
G: Достаточны ли существующие меры господдержки, на 
ваш взгляд? Что бы вы предложили дополнительно?
И.А.: Финансовая поддержка предпринимателей в регио-
не очень значительная: гранты социальным и молодым 
предпринимателям, гранты по линии развития внутренне-
го туризма, поручительства Гарантийного фонда, льгот-
ные займы от Башкирской микрокредитной компании и 
другие. Этим занимается министерство предпринима-
тельства и туризма Башкирии.

На мой взгляд, очень важны существующие меры не-
финансовой поддержки в регионе: еженедельный «Пред-
принимательский час» с главой муниципалитета, система 
работы бизнес-шерифов, уникальная либерализация ре-
гионального инвестиционного законодательства, посто-
янно организуются бизнес-миссии в дружественные 
страны для предпринимателей по поиску партнеров и 
рынка сбыта. 
G: Как строится взаимодействие с Курултаем Башкирии, 
вносили ли инициативы по изменению законодательства 
для бизнеса? 
И.А.: В этом году мы направили более 20 предложений 
об изменении законодательства. Были внесены пред-
ложения о возможности изменения вида разрешенного 
использования земель сельхозназначения без измене-
ния категории участка, о механизмах оплаты работ пред-
принимателям по межеванию земли. Инвесторы, заин-

тересованные в выставлении участков на торги, готовы 
нести расходы на кадастровые работы. Однако потом 
размежеванный участок выставляется на аукцион, и 
предприниматель может его не выиграть. Согласно дей-
ствующему законодательству, не допускается требовать 
от победителя аукциона, с которым заключен договор, 
возмещение расходов на выполнение таких работ. Это 
снижает эффективность действия норм для развития 
бизнеса.  

Также мы обращались с инициативой о снижении фи-
скальной нагрузки на предпринимателей. Сейчас нало-
гоплательщики имеют право применять патентную си-
стему налогообложения (ПСН) при годовом доходе не 
более 60 млн руб. Если предприниматель превысил ли-
мит годового дохода, он не имеет права применять ПСН. 
Автоматически с начала периода, на который выдан па-
тент, предпринимателю рассчитывается налог уже по 
другой системе налогообложения. При этом сумма на-
логов увеличивается в разы. Мы предложили изменить 
систему расчета налога по ПСН: если налогоплательщик 
превысил лимит в 60 млн. руб. и должен переходить на 
иной налоговый режим, то надо рассчитывать налог по 
упрощенной системе налогообложения или общей систе-
ме налогообложения.

Мера позволит избежать банкротства многих субъек-
тов предпринимательской деятельности. Также было 
предложено увеличить предельные значения дохода, по-
лученного от предпринимательской деятельности для 
каждой категории субъектов малого и среднего предпри-
нимательства: для микропредприятий до 200 млн рублей 
(в настоящее время — 120 млн руб.), для малых предпри-
ятий — до 1 млн руб. (сейчас 800 млн руб.), для средних 
предприятий — до 2,5 млрд руб. (сейчас 2 млрд руб.).

От этого зависит возможность получения мер под-
держки. Сегодняшние экономические реалии обуславли-

вают необходимость увеличения предельного размера 
дохода.
G: Санкции — это хорошо или плохо? 
И.А.: Если стратегически для экономики, то хорошо с точ-
ки зрения того, что освободился потенциальный рынок 
объемом, по разным оценкам, около 2 трлн руб. Откры-
ваются новые возможности для бизнеса, оказывается 
федеральная и республиканская поддержка, уделяется 
внимание импортозамещению, налаживанию связей, 
выстраиванию логистики. Плохо в разных конкретных 
ситуациях.

К примеру, в 2021 году юрлицо заключило контракт на 
поставку спецодежды из огнеупорных материалов. Тогда 
доллар стоил 68 рублей. Но исполнять контракт пришлось 
в 2022 году, когда доллар значительно вырос, соответ-
ственно, выросла цена на материал, из которого шьется 
такая спецодежда. Предприниматель сработал себе в 
убыток, но свои обязательства по контракту выполнил, 
хоть и нарушил сроки поставки. Заказчик за нарушение 
контракта выставил поставщику штрафные санкции. Сей-
час предприятие в стадии банкротства.
G: Что самое сложное на посту омбудсмена? 
И.А.: Каждое обращение бизнеса – это уникальная ситуа-
ция, готовых решений нет. Возникает она, бывает, из-за 
правовой неграмотности предпринимателей, из-за суще-
ствующих пробелов в законодательстве, из-за недобросо-
вестных конкурентов, из-за ссор с бывшими партнерами. 
Уполномоченный — это универсальная должность, при-
ходится вникать во все сферы законодательства, быть 
«универсальным солдатом». Мы проводим много право-
вых консультаций для предпринимателей, стараясь воо-
ружить их знаниями, подсказать, как можно поступить, 
чтобы потом дела не уходили в суды, когда оценку дает 
уже судебная система. n
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